

English version below

InZentIM Working Lab – WiSe 2024/25

## Agonale Konflikte im Kontext von Bildung und Migration

**Inhaltliche und organisatorische Vorbereitung: Kerstin Göbel (IZfB/InZentIM), Philipp Jugert (IZfB/InZentIM), Helene Kruse (IZfB) und Sofia Grigoriadou (InZentIM)**

Das kooperative Working-Lab „Bildung und Migration“ von IZfB und InZentIM möchte zu einem zweiten Austauschtreffen **am 17. Januar 2025, von 09:30-12:30 Uhr am Campus Essen im Raum S06 S00 A40** einladen. Bereits bei unserem letzten Treffen im Januar 2024 haben wir uns über aktuelle Forschungsarbeiten im Bereich Bildung und Migration austauschen können. Das nächste Treffen soll das Thema Konflikte im Kontext von Bildung und Migration adressieren.

Im Zusammenhang mit weltweiten Migrationsbewegungen und zunehmender kultureller, sprachlicher, wertorientierter und religiöser Diversität in (deutschen) Bildungseinrichtungen stellt sich die Frage, unter welchen Umständen es hierbei zu tiefgreifenden wertbasierten Konflikten zwischen Akteuren (z. B. zwischen Lehrkräften und Schüler\*innen oder zwischen pädagogischem Fachpersonal und Eltern) kommt und wie diese Konflikte entweder vermieden oder angemessen reguliert werden können. Wann treten solche normativen Dissense auf, von wem gehen sie aus, was sind förderliche und hemmende Bedingungen auf der Ebene von Personen und Institutionen und welche Folgen haben sie? Welche Rolle spielen dabei die Ursachenzuschreibung von Konflikten auf Faktoren wie z. B. ethnisch-kulturelle Zugehörigkeit vs. kulturunabhängigen Faktoren (z. B. Persönlichkeitseigenschaften)? Welche Rolle spielen ferner ideologische Überzeugungen von Fachkräften und pädagogische Ansätze zum Umgang mit kultureller Diversität? Diese und weitere Fragen können aus unterschiedlichen disziplinären Perspektiven der Erziehungswissenschaften, Psychologie, Soziologie, Fachdidaktik, Linguistik, Ökonomie und weiteren Fächern analysiert werden und hierbei werden unterschiedliche Ebenen (Bildungspolitik, Bildungsstrukturen, Individuen) mit vielfältigen Methoden (z. B. Experimente, Interviews, Dokumentenanalysen) und aus unterschiedlichen Perspektiven (auch epochen-, generationen- und kulturvergleichend) untersucht.

Wenn Sie in diesem Bereich forschen und sich angesprochen fühlen, dann kommen Sie und stellen Sie Ihre Forschung im gemeinsam von InZentIM und IZfB organisierten Working-Lab „Bildung und Migration“ vor. Aufgrund begrenzter Plätze für Vortragende und Teilnehmende und um das Treffen inhaltlich vorbereiten zu können, bitten wir um **Anmeldung** (bei Kurzvorträgen mit Vortragstitel und Abstract von max. einer halben Seite) **bis zum 30. November** an folgende E-Mail-Adresse [inzentim.veranstaltungen@uni-due.de](mailto:inzentim.veranstaltungen@uni-due.de).

### Workshopleitung

Philipp Jugert ([philipp.jugert@uni-due.de](mailto:philipp.jugert@uni-due.de); Professur für Interkulturelle Psychologie - Migration und Integration)

Kerstin Göbel ([kerstin.goebel@uni-due.de](mailto:kerstin.goebel@uni-due.de); Professur für Erziehungswissenschaft mit dem Schwerpunkt Unterrichtsentwicklung)

### Kontakt

Universität Duisburg-Essen  
Sofia Grigoriadou und Helene Kruse  
[sofia.grigoriadou@uni-due.de](mailto:sofia.grigoriadou@uni-due.de) und [helene.kruse@uni-due.de](mailto:helene.kruse@uni-due.de)

InZentIM Working Lab – WiSe 2024/25

## Agonal conflicts in the context of education and migration

**Content and administrative organization:** Kerstin Göbel (IZfB/InZentIM), Philipp Jugert (IZfB/InZentIM), Helene Kruse (IZfB) and Sofia Grigoriadou (InZentIM)

The cooperative working lab 'Education and Migration' of IZfB and InZentIM would like to invite you to a second meeting **on 17 January 2025, 09:30-12:30 at Campus Essen in room S06 S00 A40**. At our last meeting in January 2024, we already exchanged views on current research in the field of education and migration. The next meeting will focus on the topic of conflicts in the context of education and migration.

In the context of global migration movements and increasing cultural, linguistic, value-based and religious diversity in (German) educational institutions, the question arises as to the circumstances under which profound value-based conflicts arise between actors (e.g. between teachers and pupils or between educational professionals and parents) and how these conflicts can either be avoided or appropriately regulated. When do such normative disagreements occur, from whom do they originate, what are favourable and inhibiting conditions at the level of individuals and institutions and what consequences do they have? What role is played by the attribution of the causes of conflicts to factors such as ethnic-cultural affiliation vs. non-cultural factors (e.g. personality traits)? What role do ideological beliefs of professionals and pedagogical approaches to dealing with cultural diversity play? These and other questions can be analyzed from various disciplinary perspectives, including educational sciences, psychology, sociology, subject didactics, linguistics, economics, and other fields. In this process, different levels (education policy, educational structures, individuals) are explored using diverse methods (e.g., experiments, interviews, document analyses) and from multiple perspectives (including historical, generational, and cross-cultural comparisons).

If you are conducting research in this field and are interested, we invite you to present your work at the "Education and Migration" Working Lab, jointly organized by InZentIM and IZfB. Due to limited slots for presenters and participants, we kindly ask for **registration**. **Please submit the title of your presentation and a brief description (maximum half a page) by November 30** to [inzentim.veranstaltungen@uni-due.de](mailto:inzentim.veranstaltungen@uni-due.de) so we can prepare the meeting content.

### Workshop leader

Philipp Jugert ([philipp.jugert@uni-due.de](mailto:philipp.jugert@uni-due.de); Professor of Intercultural Psychology - Migration and Integration)

Kerstin Göbel ([kerstin.goebel@uni-due.de](mailto:kerstin.goebel@uni-due.de); Professor of Educational Sciences - Teaching Development)

### Contact

University of Duisburg-Essen  
Sofia Grigoriadou and Helene Kruse  
[sofia.grigoriadou@uni-due.de](mailto:sofia.grigoriadou@uni-due.de) and [helene.kruse@uni-due.de](mailto:helene.kruse@uni-due.de)